



# HOY

## Fap.

### JOTABECHO

El 19 de agosto de 1811 nacía un niño que con el correr de los años se convertiría en uno de los escritores de más prestigio de nuestro país y en un legítimo orgullo de la Región de Atacama.

Se llamaba José Joaquín Vallejo y brillaría en las letras chilenas con el seudónimo de "Jotabeche". Sus padres, Ramón Vallejo y Petronila Borkoski, que estaban en crítica situación económica no podían darle una esmerada educación, pero un tío que vivía en La Serena lo llevó a su lado matriculándolo en el Liceo de esta ciudad.

Posteriormente pasó a Santiago donde estudió en el colegio que regentaba el famoso humanista español José Joaquín de Mora. De De Mora aprendió Vallejo ese estilo puro e incisivo que le haría tan famoso. Nombreado posteriormente secretario de la Intendencia de Maule, Vallejo se inició como polemista atacando zafadamente a su jefe, el Intendente Domingo Urrutia.

Vuelto a sus tierras atacameñas, Joaquín Vallejo se convierte en un próspero minero, pero no olvidando sus aficiones literarias comienza a enviar artículos costumbristas a "El Mercurio", usando por primera vez el seudónimo de "Jotabeche", que tomó de las iniciales del escritor argentino Juan Bautista Cheneau, a quien admiraba.

Estos artículos, verdaderas obras de arte en su género, le dieron a su autor un renombre nacional, fama que aumentó al trenzarse en una ardorosa polémica con Domingo Faustino Sarmiento, entonces exiliado en Chile.

El año 1845 Vallejo funda "El Copiapino", primer órgano de publicidad atacameño, pero que tuvo corta vida.

En 1849 es elegido diputado por Huasco y tres años más tarde pasa a representar a la ciudad de Cauquenes. En realidad la actuación política de Vallejo fue bastante ope-

ca, lo que desilusionó a quienes mucho esperaban de su clara inteligencia y de su gran ingenio.

Pocos meses después de ser elegido diputado por Maule, en 1852, es nombrado Encargado de Negocios de Chile en Bolivia, cargo en que también dura poco tiempo, ya que debe de abandonarlo por dificultades diplomáticas.

Enfermo, regresa a su querida Atacama, falleciendo en la hacienda "Totoralillo" de los alrededores de Copiapó, el día 27 de septiembre de 1868.

Al Día 10 de Noviembre 27-IX-1985 D 2. 3000-3000

## Jotabeche [artículo] Fap.

Libros y documentos

### AUTORÍA

Fap

**FECHA DE PUBLICACIÓN**

1985

**FORMATO**

Artículo

**DATOS DE PUBLICACIÓN**

Jotabeche [artículo] Fap.

**FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

**INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

**UBICACIÓN**

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile